
 

令和元年度第１回つくばみらい市環境保全審議会 会議録 

 

 

１ 開催日時  令和元年１１月１８日（月） 

午前１０時００分から午前１１時３０分 

 

２ 開催場所  つくばみらい市役所伊奈庁舎 ３階 会議室 

 

３ 出席委員  染谷 礼子 委員 荘司 達夫 委員 深谷 慶仁 委員 

松崎  清 委員 横田  明 委員 山野井周一 委員 

宮﨑 淳司 委員 天野 一男 委員 石村 章子 委員 

 

４ 欠席委員  なし 

 

５ 事 務 局  生活環境課 

課 長 須加尾 博司 係 長 福田  渉  

主 事 幸田 武之 

 

６ 傍 聴 人  なし 

 

７ 議事内容 

・開会 

 

 

・あいさつ 

 

・議事 

 

議案第１ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

午前１０時００分開会 

 

 

染谷会長あいさつ 

 

染谷会長が議事を進行する。 

 

染谷議長 議案第１つくばみらい市環境基本計画実施計

画の平成３０年度実績について事務局より説明お願い

します。 

 

事務局 つくばみらい市環境基本計画の基本目標ごとに

説明を行い，そのつど質疑応答とする。はじめにつくば

みらい市環境基本計画実施計画（基本目標：自然との共

生）の実績について説明する。 

 

染谷議長 説明が終わりましたので内容について意見，質

問はございますか。 

 

天野副会長 河川水質検査結果がＢＯＤ達成率５０％な



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

のは，原因として何が考えられるか。 

 

事務局 検査機関に聞きましたが，基準値から大幅に数値

が外れない限り，原因を特定することは困難です。 

 牛久沼流域水質浄化対策協議会 4 市で流域の水質検査

を年 4 回実施しています。 

 本市では西谷田川が流域にあたり，時期によりＢＯＤが

変動いたします。また，茨城県で河川工事を行っており，

その影響により変動することも考えられます。 

 

 荘司委員 牛久沼流域だけではなく，霞ヶ浦，北浦等で

も同じように基準値を超えることがあります。 

 

染谷議長 市民農園で当初から使用している人は，今後も

継続的に野菜を植えて行くと思う。新しく農園を使用し

たい方のために今後も拡大予定はあるのか？ 

 

事務局 所管課は産業経済課ですが，今後も拡大予定と聞

いております。 

   

宮﨑委員 耕作放棄地を市民農園として運用していくの

はどうだろうか？ 

 

事務局 耕作放棄地は市内に点在しているため，1 カ所に

集約して運用する市民農園と合致させるのは難しいと

ころです。ただし，相応の規模がまとまった耕作放棄地

がありましたら，そういった運用が出来るようご参考に

させていただきます。 

 

染谷議長 ほかに質問がないようですので以上で自然と

の共生について質疑を終了いたします。 

 続いて，循環型社会の形成について，事務局より説明を

お願いします。 

 

事務局 つくばみらい市環境基本計画実施計画（基本目

標：循環型社会の形成）の実績について説明する。 

 

染谷議長 説明が終わりましたので内容について意見，質

問はございますか。 

 

松崎委員 市の地球温暖化対策実施計画について目標値

を上回る要因とは 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 つくばみらい市の傾向としましては，電気使用量

が圧倒的に多く，目標値を上回って温室効果ガスを排出

しています。その要因としましては，実行計画時よりも

学校施設の増設や給食センターの統廃合等も影響して

おります。庁舎につきましては，伊奈庁舎は新しく建て

替え省エネ設備を備えていますが，谷和原庁舎は昭和 50

年代から使用しており，設備が古く温室効果ガス排出量

が多いため，施設更新を行わないと抜本的な解決が難し

いと考察しております。 

 

松崎委員 施設の増築等は原単位指標で温室効果ガスを

示せば良いのでは。 

 

事務局 貴重なご意見ありがとうございます。温室効果ガ

スの指標につきまして，引き続き研究してまいります。 

 

染谷議長 ほかに質問がないようですので以上で循環型

社会の形成について質疑を終了いたします。 

 続いて，快適な生活環境の創出について，事務局より説

明お願いします。 

 

事務局 つくばみらい市環境基本計画実施計画（基本目

標：快適な生活環境の創出）の実績について説明する。 

 

染谷議長 説明が終わりましたので内容について意見，質

問はございますか。 

 

天野副会長 水質調査結果等，ホームページに公開されて

いるが，アクセス数が増えているかどうかのチェックは

しているのか？ 

 

事務局 ホームページについて，日々市民の皆様にわかり

やすいよう更新を図っている所です。アクセス数チェッ

クにつきましては，今後定期的に実行していきます。 

 

天野副会長 高齢者はネット環境が弱いところがある。紙

媒体も必要に応じて配布してほしい。 

 

染谷議長 ほかに質問がないようですので以上で快適な

生活環境の創出について質疑を終了いたします。 

 続いて，参画と協働について，事務局より説明お願いし



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ます。 

 

事務局 つくばみらい市環境基本計画実施計画（基本目

標：参画と協働）の実績について説明する。 

 

染谷議長 説明が終わりましたので内容について意見，質

問はございますか。 

 

山野井委員 散歩していて毎回同じ場所にゴミのポイ捨

てが見受けられる。また都市軸道路沿いもゴミが散見さ

れる。看板等で啓発しているか。 

 

事務局 山林や空地等，適正に管理されていればゴミのポ

イ捨てがされにくい状況です。一方，死角や適正に管理

されていない所で多くみられますので，定期的に不法投

棄パトロールを行っています。 

 必要に応じて看板を設置したり，広報で啓発を行ってい

ます。 

 

染谷議長 守谷市にはポイ捨て条例があるので，つくばみ

らい市も参考にしてほしい。 

 

染谷議長 生ゴミ堆肥化事業について，ある程度参加世帯

が集まらないと回収してくれない。基準を教えてほし

い。 

 

事務局 生ゴミ堆肥化事業は常総環境センターが主体と

なって行っており，参加世帯数が近隣で 10 世帯を満た

していれば週 2 回，回収に向かいます。 

 近年，当市で積極的にＰＲを行い，参加世帯は上昇傾向

です。 

 みらい平地区は行政区が無い場所で，10 世帯以上まと

まって行っている場所もあり，班や自治会を超えて参加

することも可能です。 

 費用対効果等ありますが，参加世帯基準の緩和を常総環

境センターに，引き続き相談して参ります。 

  

天野副会長 つくばみらい市の台風 19 号による被害は。 

 

事務局 私立幼稚園で床上浸水 1 件。他波板が飛んだ等，

小規模な被害が数件ありました。 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

議案第２ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・閉会 

天野副会長 被害のあった大子町を視察した。浸水箇所は

ハザードマップとほぼ一緒であった。ただし，町民に話を

聞くとハザードマップのことをよく知らないと回答があ

った。地形から推測しマップを作成するため，ほぼ想定通

りになる。異常気象による災害時を想定したハザードマッ

プを市民に理解させることが大事である。 

 市民を対象としたハザードマップの勉強会などを実施

してはどうか。 

 

事務局 2014 年に発生した東関東豪雨災害の鬼怒川決壊

時も，浸水箇所がハザードマップのとおりでした。 

 所管課の防災課では，台風接近の 72 時間前行動のマイ

タイムライン講座を行っており，市民への啓発を実施し

ております。 

 

石村委員 自身が所属しているＮＰＯ法人で管理してい

る場所を，災害時に開放出来ます。市に提供できるか検

討をお願いします。 

 

染谷議長 ほかに質問がないようですので以上で参画と

協働について質疑を終了いたします。 

貴重なご意見がありましたので，事務局は意見を整理し

今後の計画に反映できるよう努めてください。 

 

今後のスケジュールについて事務局より説明をお願いし

ます。 

 

事務局 今後のスケジュールについて説明する。 

 

染谷議長 説明のあった今後のスケジュールについて質

問，意見はございますか。 

 

染谷議長 質問がないようですので以上をもちまして環

境保全審議会を閉会いたします。 

慎重なご審議ありがとうございました。 

  

午前１１時３０分閉会 

 


